
Revista electrónica de la Coordinación de Comunicación Social, UAZ, NUEVA ÉPOCA, Año 1, No. 03, Marzo 2017

Bienvenidos alumnos de
intercambio estudiantil
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“Este tipo de eventos hermanan a dos instituciones que son gene-
rosas para la sociedad”, así lo manifestó el rector Antonio Guzmán 
Fernández al inaugurar la Feria de la Salud, que es parte de la cam-
paña nacional emprendida por el Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) “Febrero, Mes de 
la Salud del Hombre”.

   Resaltó que aunque esta campaña impulsada por el ISSSTE está 
por concluir, el Área de Ciencias de la Salud está implementando 
una serie de acciones encaminadas también al bienestar del hombre.  
Indicó que estos eventos que hermanan a ambas instituciones donde 
hay una sinergia y complemento, han servido para atenuar algunas 
situaciones y generar otras en beneficio de los derechohabientes.

   Por su parte el delegado Estatal del ISSSTE, Humberto Javier Rome-
ro Gudiño, externó que esta campaña que es innovadora nunca se ha-
bía realizado, por lo que afirmó que era necesario difundirla, además 
de que viene a complementar todos los programas anuales de salud.

   Comentó que se había atendido la salud del infante, del niño, de 
mujeres y de personas de la tercera edad, “era justo no sólo por una 
cuestión de equidad de género, sino por una circunstancia de vida” 
el implementar una campaña para el hombre.

   Al hacer uso de la voz el subdelegado médico del ISSSTE, José 
Antonio Luna Roldan, enfatizó que hay una tendencia por parte 
del hombre a no acudir a revisión médica, esto por falta de tiempo. 
Consideró un “tino” del director general, el establecer un programa 
único y exclusivamente para los hombres, ya que en términos gene-
rales viven menos que las mujeres.

   Aseveró que hay un repunte en el estado de enfermedades como cán-
cer de próstata y enfermedades cerebro-vasculares, en las clínicas se 
reciben hombres de menos de 40 años con padecimientos como hemo-
rragias cerebrales o infartos agudos al miocardio, cuando antiguamente 
estas enfermedades eran típicas en edades arriba de los 50 años.

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.

“Febrero, Mes de la Salud del Hombre” 
en la UAZ
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Con el propósito de dar la bienvenida a los pares académicos 
de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la 
Educación Superior que están trabajando la última etapa 

del proceso de reacreditación de la licenciatura en Arqueología, el 
rector Antonio Guzmán Fernández acudió a las instalaciones de la 
unidad de Antropología.

   A su vez, el mandatario  universitario aprovechó la oportunidad de 
realizar un recorrido por las nuevas instalaciones, donde constató 
el avance que se tiene en cuanto a infraestructura así como de los 
nuevos requerimientos.

   Sobre los trabajos realizados por los evaluadores el director de 
Antropología, Leonardo Santoyo Alonso, manifestó que están re-
visando documentación desde la creación de la hoy unidad, el plan 
de estudios, el avance en el desarrollo académico de los docentes, 
infraestructura, fortalezas y áreas de oportunidad.

   Agregó que dentro de la agenda programada están las entrevistas 
con todos los sectores como la planta docente, alumnado, egresados, 
empleadores y áreas de apoyo como el Centro de Aprendizaje y Ser-
vicios Estudiantiles (CASE), entre otras. Explicó que este proceso es 
de reacreditación, ya que la primera fue en el año de 2008 logrando 
el nivel I, por lo que espera que nuevamente se vuelva a otorgar a la 
licenciatura este nivel.

Texto y fotos: Verónica Ramírez.
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El rector Antonio Guzmán Fernández acompañado por el se-
cretario académico de la UAZ, Luis Alejandro Aguilera,  dio 
la bienvenida a 10 estudiantes -extranjeros y nacionales- que 

forman  parte del programa de Movilidad e Intercambio Académico 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas, los cuales continuarán 
con sus estudios en la institución en el presente ciclo escolar.

   Fue en la sala de juntas de Rectoría donde el mandatario universi-
tario, aseguró que los intercambios estudiantiles, son la ruta que la 
UAZ y otras instituciones educativas van a utilizar para estabilizarse 
académicamente.

Rector da la bienvenida a alumnos 
de intercambio estudiantil

   Por su parte, los estudiantes agradecieron a las autoridades las 
facilidades que se les han brindado para poder cursar el semestre 
enero-junio 2017 en las unidades académicas de Contaduría y Ad-
ministración, así como Agronomía.

   Aseguraron que los estudios que están llevando en la UAZ, son 
acordes a  las carreras que han cursado en la Universidad de Sucre y 
en la Fundación Universitaria Internacional del Trópico Americano, 
ambas instituciones del país de Colombia.  

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
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El rector Antonio Guzmán Fernández y el director de la Uni-
dad de Construcción, Arturo Maldonado Romero, hicieron la 
entrega del Hospital Veterinario de Pequeñas Especies al di-

rector de la Unidad Académica de Medicina Veterinaria y Zootecnia 
(UAMVZ), Marco Antonio López Carlos, así como al responsable 
de las Áreas Clínicas de esa misma escuela, Heriberto Rodríguez 
Frausto. 

  El edificio que se ubica en el Campus UAZ Siglo XXI, tuvo un costo 
de 12 millones y medio de pesos provenientes de diversos progra-
mas federales, y permitirá brindar un mejor servicio a la población. 
Además, la nueva clínica brindará la formación profesional de los 
futuros veterinarios, ya que una vez que este equipada con todo lo 
necesario podrá ofertar servicios de alta calidad en la salud de las 
pequeñas especies como perros, gatos, roedores, entre otros.

Hospital Veterinario de Pequeñas 
Especies

   Con este Hospital Veterinario, se tendrá cubierto uno de los indi-
cadores solicitado por los organismos evaluadores como el Consejo 
Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia A. 
C. (CONEVET).  

   Es importante destacar que el hospital cuenta con dos quirófa-
nos, salas de espera, de recuperación, de cuidados intensivos; far-
macia, baños para el público, estética y perreras para albergar a los 
pacientes; sin embargo iniciará funciones atendiendo sólo consultas 
de medicina preventiva y prácticas quirúrgicas, ya que al hospital 
es necesario dotarlo del equipamiento que tendría un costo de 2.5 
millones de pesos.

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 
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La sala principal del Teatro Fernando Calderón, fue sede para 
la presentación del proyecto Xólotl “El Indio Triste” (La le-
yenda), a cargo del universitario Eduardo Morones. En ella, 

participó también Carlos Macías y la soprano Sheila López, acom-
pañados por estudiantes de la Unidad Académica de Música, quie-
nes sonorizaron el video que retrata una de las más importantes his-
torias del antiguo Zacatecas.

   En la exhibición del cortometraje, Eduardo Morones estuvo acom-
pañado de Mario Alberto Reyna, historiador que colaboró con la 
investigación para que en un momento se pudieran corroborar si-
tuaciones y acciones que pudieran afirmar que no sólo fue una le-
yenda que se desarrolló en Tlacuitlápan -antigua Zacatecas-, descri-
bió Eduardo Morones.

Al rescate de las tradiciones con la  
leyenda Xólotl “El Indio Triste”

   Dijo, además, que el proyecto multidisciplinario que involucró a 
la música, la plástica y al cine, se realizó para rescatar una “hermosa 
historia de amor”, en donde el protagonista Xólotl vive una desgra-
cia al no poder tener a su amada. Afirmó que la leyenda es tan senti-
da, que si Shakespeare no hubiera escrito “Romeo y Julieta”; hubiera 
hecho suya la leyenda del “Indio Triste”.

   El trabajo fue producto de un proyecto presentado por Eduardo 
Morones, colaborador del Cuerpo Académico 193, al Programa In-
tegral de Fortalecimiento Institucional (PIFI), que dependiente de la 
Secretaria de Educación Pública (SEP), apoya a escuelas a través de 
sus instituciones como la Unidad Académica de Artes, para generar 
proyectos culturales de alto impacto social.

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 
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Al hacer un recorrido por las instalaciones de la Unidad De-
portiva Norte, el rector Antonio Guzmán Fernández y la 
presidenta municipal de Zacatecas, Judit Guerrero López, 

convinieron en renovar el convenio de comodato para que la institu-
ción haga uso de estas instalaciones, como lo viene haciendo desde 
hace 12 años.

   A este respecto el mandatario universitario dijo que los equipos 
deportivos de la Máxima Casa de Estudios hacen uso de dicha uni-
dad, pero eso no significaba el que la sociedad en general pueda ha-
cer uso de ella.

   Sobre el funcionamiento de esta unidad y del mantenimiento comen-
tó que hay actividades todos los días de la semana, además de que el 
sostenimiento y cuidado de la misma  corre a cargo de la universidad.

Convenio de comodato de la 
Unidad Deportiva Norte

   Agregó que se estará renovando el convenio de comodato, en don-
de la UAZ se hará responsable del uso y mantenimiento de la in-
fraestructura, además de utilizarla al máximo ya que son pocos los 
espacios deportivos con que se cuentan.

   De igual manera, se pretende que en el convenio se plasme el uso 
de otras unidades que se encuentran subutilizadas, las cuales unas se 
encuentran equipadas y otras en total deterioro, y donde se pondrán 
de igual manera al servicio de los universitarios y del municipio con 
el fin de darle vida a estos espacios.

   Asimismo se formarán brigadas multidisciplinarias que estarán brin-
dando asistencia a la sociedad y las cuales  estarán conformadas por 
nutriólogos, psicólogos y médicos, para que estén al servicio de los de-
portistas y de los niños que hagan uso de estos espacios deportivos.

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.
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 “La estructura más importante de esta institución son los jóvenes 
estudiantes” así lo manifestó el secretario general, Rubén Ibarra Re-
yes, a nombre del rector Antonio Guzmán Fernández, al dar la bien-
venida a los ponentes de la Universidad de Queensland.

   Resaltó que el evento es una muestra de la institución por lograr la 
internacionalización de sus programas académicos, ya que –dijo- la 
UAZ lucha todos los días por tener mejores escenarios para los estu-
diantes que son la parte fundamental.

   Indicó que era una oportunidad para continuar con su formación 
con la experiencia única de enfrentarse a “otro mundo”, con otras 
características y experiencias, “los universitarios deben adquirir la 
posibilidad de conocer otras culturas e intercambiar la riqueza del 
país y del estado”.   

  Al iniciar la sesión informativa, la gerente regional de Mercadeo 
para las Américas de la Universidad de Queensland, Natalia Piedra-
hita dio a conocer que es la más grande de Australia y se encuentra 
entre las 50 y 100 mejores universidades del mundo, además de ofre-
cer 400 programas académicos.

   Agregó que la UQ se posiciona como una de las instituciones lí-
deres en investigación del mundo al pertenecer al prestigioso grupo 
de las 8, que reúne a las instituciones educativas más importantes en 
investigación en Australia.

   Externó que de los 50 mil estudiantes con que cuenta, 12 mil son 
internacionales, los cuales provienen de 140 países, siendo los asiáti-
cos los más numerosos; actualmente son 150 los estudiantes latinoa-
mericanos que están insertos en diferentes carreras.

   Por su parte, Benjamín de la Cueva quien se desempeña como 
director general de Australia New Zealand (ANZ) Education –que 
representa en México a instituciones educativas de más alto presti-
gio de Australia y Nueva Zelanda-, informó sobre el apoyo que dan 
a los estudiantes sobre el sistema de becas e ingreso a instituciones.

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.
   

Oferta educativa para estudiantes de la 
UAZ e la Universidad de Queensland
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El presidente de la Asociación Mexicana de Impacto Ambien-
tal A.C, Salvador Muñúzuri Hernández, tomó protesta a  los 
académicos de la Unidad de Estudios Nucleares, quienes se-

rán los encargados de la Academia Mexicana de Impacto Ambiental 
(AMIA) sección Zacatecas.

   La mesa directiva de la AMIA, estará conformada por los universi-
tarios Eduardo Manzanares Acuña, quien fungirá como presidente; 
Martha Celia Escobar León como secretaria, y como vocal de la mis-
ma, Fabián Fernández Candelas.

     Esta agrupación tiene el objetivo de promover la expresión de 
la comunidad científica, académica, tecnológica y jurídica, para la 
formación de propuestas en materia de impacto, riesgo ambiental 
y evaluación ambiental estratégica, fortaleciendo el gremio de es-
pecialistas que colaboran profesionalmente en medios públicos y 
privados en Zacatecas. 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
 

Universitarios en 
la Mesa directiva 
de la Academia 
Mexicana de 
Impacto Ambiental
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Con el propósito de ampliar el desarrollo y caracterización 
de las aleaciones de materiales que tienen aplicación en 
la industria minera -y que trabaja actualmente el Cuerpo 

Académico UAZ-CA-66 “Procesos y Materiales” de la Maestría en 
Ciencias e Ingeniería de los Materiales de la Unidad Académica de 
Ingeniería-, el docente del Departamento de Ciencias de los Mate-
riales de la Universidad Politécnica de Cataluña, España José María 
Cabrera Marrero, realizó una visita.
  
 Cabrera Marrero dijo que se está preparando un plan de trabajo 
para la aplicación en el sector minero de aceros que son de alto 
límite o avanzados de alta resistencia mecánica que están en estu-
dio, por lo que no son industriales. Esto debido a que se detectó 
que puede tener aplicaciones en la minería por la capacidad que 
tienen.

   Explicó que estos aceros son similares a los que ya se emplean  
-que tienen el inconveniente de que son frágiles-, por lo que se está 
buscando aceros con mejores características que no sean tan frági-
les. Además, indicó que se estará platicando esta línea con algunas 
empresas.

   Enfatizó que a través de actividades que se realizan en la Politécni-
ca de Cataluña, se intenta que los proyectos no sean de una ciencia 

Docente de la Universidad Politécnica 
de Cataluña visitó la UAZ

básica pura y dura, “hay que ligarlo a las industrias, porque si no, no 
tiene sentido, en este caso tiene una aplicación en la minería”.
   

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.
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Como una herramienta didáctica de alto contenido acadé-
mico, fue como docentes investigadores calificaron al libro 
“Una mirada al cine desde Zacatecas”, que editó la  Maestría 

en Humanidades y Procesos Educativos con Orientación y Apren-
dizaje de la Historia en conjunto con el Cuerpo Académico UAZ-
CA-184 “Enseñanza y difusión de la Historia”. 

   Para esta edición producto del Seminario “Historia y Cine” que  
se efectuó 2015,  colaboraron 17 estudiantes, profesores e investiga-
dores que se han estado involucrando en la temática del cine, esto 
a través del análisis de diferentes películas, a la metodología, y a los 
aportes que brinda el cine como una herramienta didáctica para la 
enseñanza aprendizaje, ya que la enseñanza y difusión de la historia 
a partir del cine es fundamental.

   Dicho por los comentaristas, “Una mirada al cine desde Zacatecas” 
aborda diversas perspectivas del séptimo arte, y comentado desde la 
entidad explora el cine desde un contexto nacional e internacional 
con el punto de vista de las mujeres y la perspectiva de género, pero 
también tienen que ver con el medio ambiente, la revolución mexi-
cana y con los hechos narrados en la cinematografía de mediados 
del siglo XX. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

Presentación del libro “Una mirada 
al cine desde Zacatecas”

La UAZ en video
búscanos en 
facebook como TV
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“Uno de los temas sustantivos del desarrollo de las universidades 
y de la academia es la investigación a través de la formación de in-
vestigadores”, así lo dijo el presidente del Consejo Consultivo de la 
Asociación Mexicana de Escuelas Superiores de Turismo y Gastro-
nomía (AMESTUR) y coordinador general del Programa Nacional 
del Taller de Investigación, José Luis Isidor Castro. El funcionario 
acudió al Programa de la Licenciatura en Turismo junto con el pre-
sidente nacional de AMESTUR, a impartir el taller a los docentes de 
este programa académico.

   Agregó que con ello se dará solución a los problemas de tipo re-
gional, nacional e internacional, e indicó que la AMESTUR está 
preocupada en ayudar y fortalecer el trabajo de sus universidades 
afiliadas instrumentando este taller con el propósito de ayudar a los 
investigadores con las actualizaciones de cómo deben expresarse y 
escribir el lenguaje de la ciencia, en específico se trabaja sobre el 
tema ¿Cómo hacer un artículo científico?

   Respecto de la investigación que se realiza en este rubro, el pre-
sidente de la AMESTUR señaló que se tienen investigadores de re-
nombre en este país que están atendiendo las áreas de turismo y 
gastronomía, y algunos en el turismo alternativo.

   Resaltó que el trabajo que realizan estos profesionales ha venido a 
aportar, mejorar y cubrir las necesidades y atender a las satisfaccio-
nes que buscan los turistas no sólo del extranjero sino también los 
nacionales.
   

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa
   

Taller Nacional de Investigación



Con el propósito de mejorar la preparación de los alumnos 
pertenecientes al Área de Ciencias Sociales, se llevó a cabo 
la inauguración de la 1ª serie de talleres titulado “Ciencias 

Sociales”, evento organizado por los consejeros de unidad y univer-
sitarios de la Unidad de Derecho.

   Al hacer la declaratoria inaugural en el auditorio “Magdaleno Va-
rela Luján” de esta unidad, el director, Juan Carlos Guerrero Fuentes 
manifestó que esto era una hermandad entre las unidades que con-
forman el Área de Ciencias Sociales y Administrativas.

   Reconoció que la UAZ tiene problemas y los ha tenido por mucho 
tiempo atrás, sin embargo, dijo “como familia universitaria se ha lo-
grado salir adelante”. A su vez, felicitó a los estudiantes del grupo 
“Derecho con Identidad” por la iniciativa de llevar a cabo esta serie 
de talleres.

Talleres del Área de Ciencias 
Sociales y Administrativas

   En su intervención la consejera universitaria y miembro del grupo 
“Derecho con Identidad” Casandra Vázquez, indicó que el evento es 
una proyección de un arduo trabajo que comenzó por la necesidad 
de crear una correlación entre las unidades; así como poder hacer 
una cambio que se quiere ver en el mundo, por lo que como estu-
diantes, comienzan por su Alma Mater.

   Argumentó que los talleres tienen como misión “el formar profe-
sionales socialmente comprometidos con una visión integral, con 
responsabilidad y sentido humanitario en la resolución de conflictos 
que atañen a la comunidad zacatecana”.

   Cabe señalar que esta serie contó con tres talleres en donde parti-
ciparon más de 150 estudiantes de las unidades de Contaduría, Psi-
cología, Economía y Derecho. 

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.
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El director del Ensamble Latinoamericano de la Unidad Aca-
démica de Artes, Roberto Ibarra, en una plática con los pa-
dres de familia y con los alumnos que estudian música, habló 

sobre la importancia de rescatar un género musical que ha perdido 
fuerza, ya que las nuevas generaciones están rodeadas por la música 
comercial.

   El experto con una trayectoria de más de 30 años en la Máxima 
Casa de Estudios y encargado de difundir la permanencia de la mú-
sica latinoamericana, señaló que ese género está en declive porque 
la música comercial ha permeado sobre la juventud, aludió que el 
canto latinoamericano no es sólo música de protesta o de izquierda, 
es algo más que llega a las generaciones a través de lo que los pueblos 
dejan en las personas “con sus raíces musicales”. 

   Roberto Ibarra considerado por muchos un hito en el ideario de 
los universitarios, rememoró el paso que “llegó para quedarse”, des-
de la música latinoamericana con su grupo. Dejó claro la importan-
cia de que los universitarios sigan cultivando éste género musical 
y  manteniendo esa libertad de decidir sobre los gustos de la gente, 
tratando de conservar la identidad de ese género de origen popular 
que lleva las raíces de los pueblos. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

La responsable del Centro de Aprendizaje y Servicios Estudian-
tiles (CASE), Laura Elena Bernal Ramírez, impartió alrededor 
de 120 alumnos, una plática sobre habilidades sociales y con-

vivencia universitaria. 

   Con sede en la Unidad Académica de Economía (UAE), la uni-
versitaria afirmó que este tipo de charlas permiten dar a conocer di-
versas habilidades a los estudiantes de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas, “estas destrezas son un conjunto de conductas, de pensa-
mientos y emociones que nos ayudan a comunicarnos eficazmente 
como seres humanos”.   

   En ese sentido, Bernal Ramírez explicó que la manera en que se 
desarrollan dichas habilidades es desde la casa y con el contacto con 
los demás, estas se muestran al reaccionar ante una situación que 
pueda provocar algún conflicto en nuestra actitud. 

   La especialista  exhortó a los alumnos a que tengan una comuni-
cación eficaz que los ayude a obtener relaciones humanas satisfacto-
rias, conociendo a los demás y brindando un ambiente con empatía.    

Texto: Thalya Rodríguez / Fotos: Verónica Ramírez
 

Roberto Ibarra un ícono de la 
música latinoamericana en la UAZ

Habilidades sociales y convivencia universitaria 
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El catedrático especialista en sociología por la 
Universidad Autónoma de Tlaxcala (UAT), 
René Elizalde Salazar, señaló en su conferen-

cia magistral “Reflexiones sobre la política social de 
atención al embarazo en adolescentes”, que las políti-
cas públicas establecidas por el Gobierno de la Repú-
blica, particularmente por las Secretarias de Salud de 
los estados no funcionan, ya que los esfuerzos que se 
realizan por disminuir el alto índice de embarazos en 
adolescentes, han fracasado.

   Durante la conferencia que organizó la Unidad Aca-
démica de Ciencia Política de la UAZ en la sala “Leonel 
Álvarez Yáñez”, el investigador reconoció que existen 
esfuerzos por atender este grave problema que aqueja 
al país, sin embargo, dejó claro que “los esfuerzos por 
implementar políticas públicas, no conducen más que 
a disminuir un problema que no se ataca de fondo”.

   Expuso que el embarazo en edades de 15 a 19 años, 
constituye el segmento más numeroso entre los gru-
pos quinquenales de mujeres en edad fértil, contras-
tando con otros segmentos poblacionales de mujeres 
fértiles. Aseveró que las cifras arrojadas en el año 2006 
de mujeres que iniciaron su vida sexual entre los 12 a 
19 años, fue de un 15 por ciento, subiendo éste índice 

hasta un 23 por ciento en el 2012, ello según datos con-
tenidos en el Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 
que es impulsada por la Secretaria de Salud Federal.

   “El alto índice de embarazos de adolescentes se ha 
convertido en un problema de salud pública de ca-
rácter nacional”, el investigador detalló que las cifras 
comprendidas en el periodo de 2009 a 2014, muestran 
un promedio de 2.6 hijos a nivel nacional en mujeres 
menores de edad, lo que apuntaló el hecho de que los 
embarazos en adolescentes sean un problema crecien-
te y sostenido de salud pública.

   Para respaldar lo anterior, manifestó que esto im-
pacta en la educación de esas mujeres, ya que en un 
primer término provoca deserción o bajo rendimiento 
escolar, al mismo tiempo no tiene empleo ni ingreso 
independiente al tener a sus hijos, además de que el 22 
por ciento entre las edades de 15 y 19 años son ninis, 
lo que sitúa a nuestro país como el quinto con mayor 
porcentaje de jóvenes en esa condición -según datos 
de la Organización para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE)-. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo.    

“Reflexiones sobre la política social de 
atención al embarazo en adolescentes”
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El docente investigador de la Unidad Académica de Física de 
la UAZ, Iván Moreno Hernández, ofreció la conferencia “En 
busca de lo desconocido. Ecuaciones que cambian la historia”, 

en el marco de los ya tradicionales Martes de la Ciencia, que se rea-
lizan de manera periódica en el salón “Rojo” del edificio de Rectoría.

   El investigador y también especialista en óptica, habló sobre algu-
nas ecuaciones que cambiaron la historia de la ciencia y que revo-
lucionaron al mundo con su descubrimiento. Inició señalando que 
una ecuación es una representación matemática que puede contener 
una relación de varias cantidades con una utilidad científica com-
probable y que puede convertirse en Ley, cuando a través de un ex-
perimento se compruebe su veracidad y con ello su utilidad. 

   El científico explicó el teorema de Pitágoras en donde él relaciona 
los tres lados de un triángulo rectángulo, destacando la importancia 
de la ecuación con el hecho de que ese descubrimiento vinculado 
a la geometría puede permitir calcular la distancia usando coorde-
nadas, inspirando a la trigonometría. Y que al igual, contribuiría 
al desarrollo de la topografía, la navegación, la construcción y a la 
teoría de la relatividad.

  También dijo que gracias a la Ley de Gravitación Universal, se pudo 
determinar con precisión a los eclipses, las orbitas planetarias, el re-
torno de los cometas, la rotación de las galaxias, ayudando además a 
que las naves espaciales y los satélites de comunicaciones llegaran a 
sus orbitas o a sus destinos en el espacio y con ello todos los benefi-
cios derivados de la ecuación descubierta por Isaac Newton.
  

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

“Ecuaciones que cambiaron al 
mundo” en los Martes de la Ciencia
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La directora del Museo de Ciencias de la UAZ, Bertha Michel 
Sandoval, brindó la tradicional charla de los Martes de la 
Ciencia, con el título “Historias de amor, desamor y ciencia”.

   La ponente con su usual estilo, habló sobre las cosas curiosas 
del amor dirigido especialmente a los científicos, a los que se refi-
rió como “seres que la gente usualmente califica como una especie 
alejada de la realidad, como robots”. Sin embargo, señaló que esas 
personas también sienten y son vulnerables a las acciones químicas 
que provocan la dopamina, serotonina, oxitocina, adrenalina y la 
norepinefrina que son segregadas cuando alguien siente “amor”.

   Se refirió a los descalabros y desencantos que tuvieron algunos 
científicos como Marie Curie, quien por poco pierde uno de los Pre-
mios Nobel a los que se hizo acreedora cuando fue engañada por un 
hombre casado; además habló de Einstein, un misógino que trataba 
mal a su esposa pero que a toda costa dependía de ella.

   Señaló que Galileo Galilei, fue un mujeriego con serios problemas, 
tanto que la inquisición lo citó en varias ocasiones para dar cuenta 
de sus relaciones con Giulia Ammannati, Virginia Galilei, Livia Ga-

“Historias de amor, desamor y ciencia”: 
Conferencia

Tanatología y humanismo: 
especialista en salud 

Dentro del ciclo de conferencias “Los quehaceres de la psico-
logía”, que organiza la Unidad Académica de Psicóloga de la 
UAZ, el director del Hospital de Salud Mental de Zacatecas, 

Osvaldo Álvarez Crespo, impartió a universitarios su plática titulada 
“Tanatología y humanismo”. 

   En la sala de videoconferencias de la unidad en mención, el tam-
bién integrante del Centro de Crecimiento Humanista, explicó que 
la tanatología es una disciplina que permite darle un sentido a la 
muerte y a sobrellevar las pérdidas que vivimos los seres humanos.

   En ese sentido, el especialista expuso a los alumnos que el rol del 
psicólogo en el proceso de duelo -el cual puede durar entre uno y 
dos años-, es el de motivar y dar esperanza a los seres que han sufri-
do una pérdida, es decir que ayuden a que se pueda vivir sin él o ella. 

   Además, aseguró que en estas etapas es importante que el psicó-
logo, o en su caso el especialista en salud mental, muestre interés en 
que la persona que sufre tenga un estímulo para vivir. De igual ma-
nera, sea sensible y de calidez al paciente. Para ello, señaló Álvarez 

lilei, Marina Gamba, Virginia (sor María Celeste) y otra Livia (sor 
Arcángela), así como también por sus descubrimientos científicos. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

Crespo, es fundamental que el psicólogo se enfoque a que la persona 
este mental y espiritualmente estable, anteponiendo su bienestar, 
para que disfrute de cada instante que vive.

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
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